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結 研 10 ケ 年 間 の 功 績

霊郵歪学笥警腎 等 軍票 服 部 峻 治 郎

7;ミ大粒核研究所の10年は戦争 と敗戦後の悲惨な欺潜 下の10年で,随分菅 しい10年でしたOまだ借家住いであ りま し

て,丁度近頃の 日本の縮図の凍な研究所であ ります｡尤もこの研究所が 日本で最初t/{生まれた とい う革は,随分有意

義な事であ りまして'これは諸先輩の並み並みならぬ努力と先見の明の賜であ りますO これが今 日迄何 とか運営され

て衆たとい う蔭には大学当局は素 よりであ ります が,特に兼大附属病院の援助が非常にカがあるのであ ります｡ この

研究所は韮大病院におんぶ してもらってお ります.建物も貸 して くれ ,患者の薬品も食事 も仝部大学病院のど厄介に

なってお ります｡ この点病院に対 して厚 く感謝 してお りますo

今迄言いました革は,私が元所長 としてのお面Lの言葉であ ります｡ これか ら第三者 として見た粧核研究:所の10ヶ年

閏の功績について申しますO この綜核研究所は戦争 と同時Ll{也まれまして,凡ての設備が不完全で10年経っても外観

は殆んど変わらない｡Jyl-が,余 り立派な研:死所か らは長い什事は出るもんぢやない とい う草がよ<言われます｡ この

点か ら言 うとこの棺核研究所は理想的に富まれた存在であ り,これは日本に対 して感謝 しなければならない と思 う｡

然 しこれは物の一面を言ったもので研究の成果は人にあるとい う意味であ りまして,率い この研究所では,始めか ら

所員6Jl.(最近 7名にな りましたが), 夫 々其の漁の専門家 ,熱心な勝れた研究家であ りまして,これ等所員が沢ILl

の研究者助手 と協力して研究,精進された結果 といた しまして,今 日の成果を産んだのであ ります.

帯核 とい うものを1明問一般の人t/{迄も澄み王 らせた上I,7:も役立っています . その一つの証拠には今か ら14,5-守-節

には鯖噂の学会なんか30人も人が集まれば長い方であ りましたO 所が今 日の この会場は700人以上の人が集まったo

これだけでも,結核について世人の認識が深 くなった事を示 してお ります｡その一翼を洩ってい るのもこの結核研究

所であ ります ｡ こ でゝl･ま二つの大きな功績を戎 していると思 うOその一つは,多数の人材を養成 したとい う事であ り

ます C ここで修業 した上各地の療養所な り病院な り!,{醇核専門家 として選った者は4,50人!,{及んでお りまして,これ

等 が中心 となって柿核祈死に二貢献 しておるのであ ります｡ もう一つの功績はこの10年間に出た,この研究所か らの研

究論文の数を読んでかますと600あ ります｡ これだけの業績が ここか ら出ていますO これ隼は皆珠玉的な慣倍のある

ものであ ります｡全部読んだのではあ りませんか ら一 々の批列は出来ませんが,数において600,各々夫 々の発表を祈

今宮併7部門の各 々について皆 さんと玩味 して喜び度い と思います革は先ず第 1部門の物療部門では,_阜 くか らレン t

ゲンによる幕核の早期診断が一行われた革であ ります｡恰度 これは時勢 もよかったのであ りまして,大束菰戟甥が始ま

ると同時に (今か ら考えても身振いす･る棟な健民強兵 とい う株 な革が叫ばれまして,) 誰 も彼も戦争の展に役立つ碇

になるとい うのが,国を奉げての騒ぎであ りまして,その時87'Lその一翼を孝肌､ましたのが この帯核研究所であ り,多

数の患者や一般の人について沢山の レン t.ゲンを殴 りまして,本当の意味における早期診断を樹立 してお ります｡ こ

の 甲･,ttJ7診漸 とい う言葉は何時の時代にも言われて お りますが,その時 々の科学の水準次算で色 々であ りますO今の錠

な渦せば帝おるとい う意味の早期診断 とい うのは今か ら7,8午前に此処で樹立 されたものと信 じてお ります｡ 解凍は

安静と栄養 言えあれば†缶るとい う草を吹軽 したのは,此処の研究Pl'であ りました｡本当に徹底的な安静と栄養を保 も

てば績核は漁 り易い ものであ りまして,この安 静と栄養,されは皆枚の御承知の新であ り,これは医家のみならず一

般人の充分如】る所であ ります｡紡核は治 り易い ものである,とい う安心感を国民に輿えた業績をこの研究所･は搾って

お ります｡それか ら予防部門(/{おきましては,ツべ )t,ク7)ン反麿の意義な らびに 月UGの慣値の普及に戯て相当さて詳

しく御死されてお りますO壮挙療法の部門に於 きましては,これは一番感心して屠る革で-I-が,結核の特効薬を作っ

て/誇らんとい う事であ ります｡10年位の問に特効薬を作 る位の祈死所は,殊に慣値の少い ものであると考えます｡此

の点,此AJlの研究抑 ま非常!,{慣重であ ります｡ こうい う夙l/{慣重な態度をとってい るとい う事は実際嬉 しく慮 って居

ります｡仲 世々･諭には迷わされ∴ないOその一つの証拠 には,戦後 ス トレプ トマイシン,パス,ティ ビオンとい う･凪な

柵特効めいたものが流行って衆ました時に,これe/{対 しても供重な態度をとり,一歩 も虞理か ら遠ざかる俵な革を し

なかったのであ ります｡それか ら,薬品を色 々選定 し,それ らの枚査方法,効力列定,批刑法,これ らを綜合 しまL

で朕霞の上!/{慎重を期すとい う研究態度であ りますO吏L/{蹄核の外科部門に於 きましては,'これはここの緒核研究所

を一粒問E,{有名にさせた一つのものであ り'そ うい うと如何にも素人欺 しの株i,T_聞えますが,恰度 これは結核夕棒 トの発
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達する気運に乗 じていたと申しますか,此処が発達すると同時に各地でもずんずん進んでいます｡此 処の研究所では

色 々進んで新 しい術式を以って患者の冶癖に当るとい う重大任務 と,新 しい有効な外科的治療を開拓して居 ります｡

血清細菌部門L/7:おきましては (令 ,お話 しにな りました猿に)結核菌の本態に就 きまして新 しい誼を樹て結核病学外

の大ゼンセイシヨンを起 したとい う事 は皆 さん方の御 承知の通 りであ ります｡又生化学部門に於 きましては,今迄化

学を結核LJ{持込んで来 るとい う事は柵 々遠去かった傾 きであ りますが,ここでは率先 して,北学を結核に取込んでい

る｡'叉賠衆新 しい面が開拓される迄,一彦-渉大きな期待を以て見て屠 りますO これは,10牛や20年では覚つかない

かも知れませんが'今までに発表 されたる所でも.相当突っ込んだ研迄.行ってお り,清爽有望な ものであ ります｡そ
l

れで六つ済んで,もう一つは,これは足掛け 3年前か ら始まった病理であ ります O 勿論病華_qi部門が開J好豆氏朝に推かっ

た とい う革は不思議な位いであ りまして,何処に於 きましても病理が第一線に立って屠るべき筈であ りましたOけれ

ども開設の初めには程 々の事情で止むを得ず徴 越 しになってい ましたが,幸い 3年程 前に,始めて本当の姿の病理と

い うものが現われて凍たのであ りますO (今迄各国で研究 されてお ります)病玉里の埋論の中にも矛盾 した り,不明の

箇軒が非常に多 く蓮 されている｡それで,ここの病理部では全 く新 しい 白紙の状態に帰 り,成るべ く多数の実物を捉

まえて,i:れを分析 して,一つの虞理を塙 らえようと苦れてい る事は誠に敬服t,て堪えない排であ りますo

これで 7部門の功韻を第三者の立場か ら述べたつも りであ りますO勿論 ,私の知 らない もつと大きな功精があると

思います.繰 り返 し申し上げますが,この研究所は,皆一致圃鮮 してやっているとい う事 と,非首に儀重L7:やってい

ち,その馬に此処の発表に裁て世人が全 く信用するとい う事は10年間ilT.於げろ最も総務的な大きな功琉であると,こ

の点は次 々としても喜んでお ります｡次の10周年,その次の10周年にもつと大きな功績が続 々現われる事を期待 して

私の話を終 ります｡

■研 究 と 学 問

差都 入学長 鳥 養 利 三 郎

結核研究所の創立10周年の盛大な祝賀式を峯行 されまして,その席では,私は立場上,お枕か ,御挨拶を致すべき

であると思いますo ところが,今度近藤所長の御税切によ りまして,そ うゆ う挨拶はもう少 しよく上手にす る人があ

るか ら,お前は講演の形に於いて,脱離 に代わるものを,とゆ う事であ りましたので,仝 くの門外漢で,結核その他

の事は全 く分 りませんが,大学 とか,研究所 とか,研究とゆ う秩 な事L/{ついて'少 々計 り雑談 させて頂 く,とゆ う事

i/T､して, 脱離に代えたい と思います｡

一人学 とか研究所 とかゆ う株なものは,-lt!二界令餌の,世界の何処の国の人でも,この間題 に.就いては大体似た株な革

を考えるのであ ります ｡ ヨーロッパへ行っても,アメl)カでも,日本でも,大体皆同 じ萩 t/7:やってい るのであ りまし

て,見落しを してい る,考え落･Lをしてい る,とゆ う株 な事はあ りません｡アメl)カ-行ってみた ら,こうゆ うLl本

i/{無い株な事を してい る,とゆ う革はないのです0人の思い附 く事 '人のする事ですか ら,骨同じ碇な事を考えてお

ります｡唯,口本の大学 とアメ l)カの大学 とで大きな祁達のある点,考え方で一つの根本的(:/て違ってい る点を強いて

求めますと,一つ大きな貴があ ります ｡それは日本の大学では学部 とゆ うものを持っておって,文学部,法学部 ,医

学部,工学部 ,理学部 とゆ う級(/{夫々持ってお ります｡その分け方は,大体学問を基準はして,医学に関する祈死を

するものが医学部 ,文学をや り歴史や哲学を研究するのが文学部 ,法律をやるのが法学部 ,物理 ,数学,牝学,その

他サイェンスをや る軒は規学部 ,とゆ う萩 に分けてい るのが 日本のや り方ですが,アメ1)カではそ うゆ う事 は仝姓や

ってお りません｡全 く分け方が違 うのであ りま して,この 『違 う』 とゆ う事が入学,研究粁その他の構成 と大 きな関

連を持 ってい る,こう思 うのであ ります｡兎角,日本の学者は偏狭であって'セクシヨナl)ズムだ,綜合的でない '外

国の学･B-はそ うゆ う点がなくて綜合的であ り,偏見的で1よい とい まゝすが,そ うゆ う事をいわれるもとに,学部の考

えの違いが原因をな してい る,とゆ う事がいえると思いますO然 らばアメ l)カではどんな風に分けてい るか とゆ うと

文学 とか歴虹とか埋科 とかゆ う風な事は全 く考えないで,職業_kよって分けてい るのであ ります｡文学部 とJ･-rti学部は

人体就職黄牡があって,止宿が 芳しい もんだ,とゆ う事:はアメlJカもri.]じらしい｡その意味か ら文学部 と=_!t!_学部を--緒

LJC併せて何か と生活に苦 しい学部を作ってサイエンス ･アン ド･アーツといってい るO実際,文学部と粗学部はな く
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